

MERIDIANO



AÑO II No. 353 LA PAZ - BOLIVIA

LA PAZ, VIERNES 30 DE JULIO DE 1982

Depósito Legal No. DL 145-81

EDICION DE 6 PAGINAS - PRECIO \$b. 20

Un gobierno civil piden trabajadores y políticos

-Fuerzas Armadas insisten en su plan de democratización del país



-DUERME LA ETERNIDAD. —Un grupo de científicos está abocado a preservar el cuerpo congelado y casi perfectamente conservado de este niño inca, que se considera sacrificado al Sol, hace 500 años en Los Andes. Se cree que las bajas temperaturas, la falta de oxígeno, luz y humedad contribuyeron al notable estado de preservación. [LASERFOTO AP-Chile 30 Jul.].

-LA PAZ, 30 julio [EFE]. En Bolivia obreros y políticos arrecian sus presiones para que el régimen militar entregue inmediatamente el poder a los civiles, mientras que los uniformados insisten en su plan de democratización.

Este.es el conflictivo panorama político de Bolivia nueve días después de asumir la presidencia el General Guido Vildoso, que anoche superó su primera crisis ministerial con la designación de nuevos titulares de Información e Industria.

Ayer, jueves, la Cen-tral Obrera de La Paz se declaró en estado de "emergencia y moviliza-ción general" hasta que los militares devuelvan el gobierno a quienes gana-ron las últimas elecciones

ron las últimas elecciones de 1980.

El día anterior en Cochabamba, miles de trabajadores se manifestaron pidiendo también el retorno de las Fuerzas Armadas a sus cuarteles.

Los políticos celebran por su parte intensos contactos, según trascendió a la prensa local, para reunir al Congreso electo en 1980 y que la

institución designe Pre-sidente.

El goblerno militar ha rechazado esta solu-ción, inmediata, para re-tornar a la democracia y anoche el general Vil-doso dijo que no serán "quebrantados" los pia-nes políticos del régimen, consistentes en celebrar electiones generales en abril.

abril.

Los militares entregarán el poder, el 6 de
agosto siguiente, a los
vencedores de esos comiclos, según el proyecto oficial.

Uno de los tres miembros de la poderosa

Junta de Comandantes, órgano supremo de la Na-ción, el Vicealmirante Oscar Pammo, ratificó también que seguirá ade-lante el programa de de-mocratización fijado por la institución castrense aunque subrayó la dispo-sición militar a dialogar con los partidos. Tanto Vildoso, que denunció el 'manosea-miento de la dignidad de las Fuerzas Armadas',

miento de la dignidad de las Fuerzas Armadas', como Pammo llamaron a la unidad nacional para enfrentar los problemas y futuro político del país. En ese llamamiento coincidió la Iglesia Cató-

lica, que, tras unos meses de silencio ante la agitada actividad política, volvió a hablar por boca del Arzobispo de La Paz para convocar a un diálogo entre Gobierno, políticos, sindicatos y empresarios, que aporte soluciones de convergencia a la crisis institucional. bién el jueves se celebró una reunión de la cúpula militar en La Paz sobre cuyo contenido y resulta-dos se ha mantenido total

reserva.

En fuentes flables cercanas al Alto Mando, la Agencia "EFE" supo, sin embargo, que los militares decidieron ratificar el mandato de celebrar elecciones en nueve meses, formulado por la Junta de Comandantes, y no ceder antes la presión civil que pretende una rápida retirada de los uniformados a sus cuarteles. La Iglesia dijo que el diálogo es la única via para evitar un enfrentamiento nacional, sobre cuyo peligro y su carácter "generalizado" advirtió el martes el Ministerio del Interior.

Por otra parte tam-

"El diálogo salvará a Bolivia"

-Se han limitado posibilidades de armonía dice Arzobispo Manrique

-LA PAZ, 30 julio [EFE]. La Iglesia Católica Boliviana propuso ayer a los sectores políticos, la-borales, empresariales y gubernamentales que ini-cien un diálogo para asumir decisiones convergentes que eviten la polarización y enfrentamientos de las

cien un diálogo para asumir decisiones convergentes que eviten la polarización y enfrentamientos de las fuerzas.

El Arzobispo de La Paz, Monseñor Jorge Manrique, uno de los prelados más influyentes de la Iglesia Católica Bóliviana, dirigió una exhortación pastoral a los principales "factores políticos" para que busquen soluciones a la actual crisis.

El Obispo boliviano enfatizó su convencimiento de que los últimos cambios políticos "han encastillado a los grupos en sus intereses y han limitado las posibilidades de armonía entre sus fuerzas".

Alirmó que esa situación aumenta la probabilidad de riesgos y "no deseables enfrentamientos entre los bolivianos".

Manrique manifestó que sólo el diálogo pue-

entre los bolivianos".

Manrique manifestó que sólo el diálogo puede salvar a Bolivia de la situación en que se encuentra agudizada por una crisis política, económica y social.

rra agunzada por una crisis pontica, economica y social.

"Sin diálogo, tarde o temprano se produce el enfrentamiento", dijo el Obispo católico.

Hizo conocer una serie de sugerencias a los grupos de poder y políticos para que encuentren los canales adecuados que permitan una apertura al diálogo participativo.

El prelado católico dijo que el diálogo debe estar presidido por representantes de un alto organismo institucional que cuente con el consenso y aceptación de los grupos políticos, laborales, empresariales y gubernamentales.

Con anterioridad el régimen castrense presi-

dido por el General Celso Torrello Villa, que renunció al cargo hace 15 días, intentó concertar un acuer-do nacional pro-democracia que no prosperó por la falta de credibilidad de su gobierno en los partidos políticos, que en su mayoría no participaron en el encuentro.

La posición de la Iglesia Católica es coinci-dente con la de sectores laborales que instan a asu-mir decisiones que impidan un enfrentamiento entre

El propio Gobierno del General Guido Vildo-so, a través de su Ministro del Interior, Teniente Coronel Edgar Rojas, reconoció el peligro inminente

de un enfrentamiento armado entre los bolivianos, lo que abrió la posibilidad de una guerra civil.

La pugna existente entre civiles y militares sobre los alcances que debe tener la democracia ha preocupado a diversos sectores de la actividad nacional, entre ellos la Iglasia Católica, que temen un enfrentamiento de consecuencias imprevisibles.

El régimen militar ha reiterado que sólo entregará el poder después de las elecciones generales que se celebren en abril de 1983, en tanto que los sectores civiles le exigen que se retire a sus cuarteles inmediatamente o reduzca los plazos establecidos.

No hablaba en broma

García Meza quiere la Comandancia

-LA PAZ, 30 julio (EFE). El ex-Presidente de Bolivia, General Luis García Meza, afirmó que "no hablaba en broma" al anunciar su intención de hacerse cargo de la Comandancia del Ejército.

Anotó que si se insta a la Convocatoria al Congreso de 1980 para que se haga cargo del poder, todas las instituciones establecidas deberían ser encargadas a sus anteriores jefes.

Hasta antes del golpe de Estado del pasado 17 de julio de 1980, García Meza ocupó el cargo de Comandante del Ejército.

El jefe castrense, resistido por sectores civiles y algunos militares, dijo que "no se puede jugar con el prestigio de las Fuerzas Armadas".

Las declaraciones de García Meza salieron al pago a la posición de sectores políticos que exigen a los mi-litares a entregar el poder y retirarse a sus cuarteles.

Un coronel judío desertó por no ir contra niños de Beirut

-JERUSALEN, 30 julio (EFE). El caso de Eli Gueva, el Coronel de tanques israell que abandonó el Ejército por negarse a servir en el cerco a Beirut, divide a la opinión pública de su país, que le condena y ama a la vez

de su país, que le condena y ama a la vez.

La gran pregunta que se hacen militares y civiles, desde esta semana, es si el joven coronel de 32 años, hijo de un General y héroe de la guerra del "Yom Kipur" de 1973, debe ser dis-

-MOSCU, 30 julio (EFE). La agencia oficial soviética, TASS, condenó hoy enérgicamente el intento estadounidense de "impedir" que se aprobara, en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, una resolución española para que Israel levante el bloqueo de Beirut y permita enviar a la ciudad artículos de primera necesidad.

TASS calificó dichos in-

TASS califico dichos in-tentos estadounidenses de "demostración de la clnica indifernecia de Washington hacia los sufrimientos de los

La agencia muestra su indignación porque la em-bajadora estadounidense, Jeane Kirpatrick, "movida por el deseo de buscar

palestinos y libaneses"

disciplina, cometido por ac-tuar "según el dictado de mi

URSS denuncia el "cinismo" de USA

esa orden. Pero no podrla cumplir, si llegase, la de entrar con sus tanques a Beirut. Beguin explicó a unos catedráticos universitarios que, en rigor, el Coronel actuó asl por "cierta educación recibida desde la infancia".

Hay una respuesta que un militar israell, tal vez por muchas generaciones, no podrá usar jamás como justificativo de sus actos: "Yo obedecl órdenes de mis superiores". Fue la que empleó aquí el criminal nazi Adolf Eichmann, acusado de ser uno de los ejecutores de la "solución final" contra seis millones de civiles judios, en la Europa ee hace cuarenta años.

Pero no era a esa respuesta de Eichman que se refirió Beguin cuando mencionó lo de "la educación" recibida desde su infancia por el oficial, a quen se le prohibió despedirse de sus soldados y explicarles los motivos de su actitud.

El caso de Gueva, sin duda, se inscribe en la permanente discusión acerca del valor del individuo dento y frente al Estado. Pero en la sociedad israell puede ser la señal de cambios radicales en el futuro.

Un muy alto porcentaje de la oficialidad militar judía, desde que surgió en 1948 el estado israell, está identificada políticamente con el movimiento laborista, con la porcenta de con el movimiento laborista, dedentificada políticamente con el movimiento laborista, con el movimiento laborista, está identificada políticamente con el movimiento laborista, está identificada políticamente con el movimiento laborista. medios para enmascarar su posición, llegó a calificar a la Organización para la Liberación de Palestina (OL-P) de "ocupante de Beirut".

"La representante de EE.UU.—añade TASS—"no se atrevió, sin embargo, a recurrir nuevamente al veto ante el frente unido de la ONU, pero se negó a participar en la votación.

Por otra parte, la prensa soviética continúa condenado en términos muy duros a Israel y el apoyo que recibe de Estados Unidos.

El diario Pravda, órgano del Partido Comunista Soviético, escribe hoy que "los bárbaros israelles llevan a la práctica en El Libano los principios de la canibalesca teorla del sionismo.

desde hace cinco años, y quiză por muchos más, en la oposición.

Yesos soldados generalmente hijos de inmigrantes europeos, y muchos de ellos descendientes de los sobrevivientes del nazismo, se educaron en los mismos principios que Eli Gueva y su padre.

Pero alrededor de un 70 por ciento del personal militar (del cual un 80 por ciento son reservistas de todos los sectores populares y socio-económicos) es, a 35 años de la creación del Estado judio, descendiente de los ex-refugiados israelles de los estados árabes y estadounidenses.

El ideólogo del Partido

El ideólogo del Partido Socialista Obrero "MA-PAM", que tomó posición de abierta disidencia respecto

de la guerra en El Libano, Jacobo Hazan, crticó al Coronel Gueva "porque debió renunciar la jefatura, pero seguir combatiendo con sus soldados".

Un hermano del Coronel Gueva, que se quedó
ciego combatiendo en la
guerra del "Yom Kipur",
hace ocho años, reveló entonces a la prensa que Eli
solicitó seguir "como un soldado más", como simple
jefe de un tanque, o a cargo
de la evacuación de heridos
del regimiento.
El General Eitan, que
tampoco pudo convencerle
de seguir en su puesto, optó
por rescindir su contrato, y
enviarle a su hogar del

enviarle a su hogar del barrio de Ra'Anana, vecino de Tel Aviv. Eli Gueva es ahora un desocupado.



Fecha de elecciones para desviar atención

-BUENOS AIRES, 30 julio (EFE). Arturo Frondizi, ex-Presidente argentino y titular del Movimiento de Integración y Desarrollo, cree que el Gobierno de Buenos Aires ha fijado fecha para elecciones "por estar acorralado" y "para ganar tiempo e intentar la continuación del modelo económico de 1976".

tinuación del modelo económico de 1976". Asl lo afirma en un unicado distribuido por

cias Argentinas".
Frondizi sostiene que
"es difícil suponer" que sin
una actitud de autocrítica una actitud de autocrítica sobre los errores cometidos que llevaron a la crisis ac-tual "haya surgido espon-táneamente una vocación democrática". "En cambio, cabe pen-

"En cambio, cabe pen-sar —agrega— que se ha fijado una fecha por im-posición de los hechos y con el propósito de que esa con-cesión desvie la atención

sobre los graves problemas que atraviesa la sociedad argentina".
En apoyo de su tesis, Frondizi observa que los más altos funcionarios "no sólo han anunciado condicionamientos para el proceso electoral, sino que han tenido el atrevimiento de formular amenazas a quienes formulen críticas a la manera en que se condusel apolítica actual".
Para Frondizi, "el dato

Para Frondizi, "el dato

más objetivo es el de la continuación de la política económica de Martínez de Hoz (Ministro de Economía mientras presidió la Junta Militar el Teniente General Jorge Rafael Videla) en manos del actual equipo encabezado por los doctores Dagnino Pastore y Cavallo".

En rigor, opina el político desarrollista, "asistimos a la aplicación de una mera reforma monetaria y financiera que aparece cada

vez con mayor evidencia como orientada a sostener a los bancos y entidades financieras, antes que a las empresas productoras de bienes y servicios".
Frondizi también advierte que, "si queremos volver al régimen constitucional", corresponde que "ya mismo se cambie la política econônica social que nos lleva al caos, a la aventura totalitaria o a una nueva frustración. nueva frustración.

-TE AMO LIBANO.—Niños de la escuela palestina visitan
su destruida aula esta
mañana en Bourj el Berejneh, un campo de
refuglados al Oeste de
Belrut. La escuela y el
campo fueron atacados
por la artillería Israelí,
en días pasados. Se lee
en el pizarrón la frase
que dice: "Te amo Libano". [LASERFOTO
AP, Belrut-El Líbano.
30 de julio]. -TE AMO LIBA-





DISTRIBUIDOR:

RENAULT Vehiculos Industriales

CORPL Santa Cruz telf. 41444 La Paz telt 356132

Cochabamba telf. 23261